

ORIENTATIONS STRATÉGIQUES UNAPEI 2030



© Unapei mai 2023

Directrice de la publication : Marie-Aude Torres-Maguedano

Conception graphique : Lauriane Amirault

Illustration de couverture : Joël Guenoun

Impression : Diamant Graphique



Les projets de l'Unapei jusqu'en 2030

Ce document va expliquer les 3 projets importants de l'Unapei dans les prochaines années.

Les pages qui suivent ont été transcrites en « Facile à lire et à comprendre » (FALC).

Le FALC est une méthode de transcription pour rendre accessibles aux personnes handicapées intellectuelles les documents écrits.

Les textes ont été transcrits, relus et validés par l'atelier FALC de l'Esat Ôséa de l'Apei Périgueux. L'Apei Périgueux est membre de l'Unapei.

Son atelier FALC a obtenu la marque qualité FALC de l'Unapei.



Pour en savoir plus sur le FALC : www.unapei.org - Copyright : Inclusion Europe



Les projets de l'Unapei jusqu'en 2030

Sommaire

Présentation page 17

Améliorer la qualité de vie pour tous, chaque jour page 20

Agir ensemble pour être plus forts..... page 26

Aider la société à réussir la transition inclusive page 28

Présentation

S'engager pour le Vivre-Ensemble

L'Unapei est un ensemble d'associations de parents.
Il y a eu beaucoup de changements dans la société.

A cause de ces changements, il y a des évolutions :

- de nouveaux souhaits de la part des personnes en situation de handicap,
- un changement de l'accompagnement des personnes en situation de handicap,
- de nouvelles connaissances sur les troubles du neurodéveloppement.

Les troubles du neurodéveloppement regroupent :

- le handicap intellectuel,
- l'autisme,
- les difficultés d'apprentissage...

Ces changements ont permis de modifier l'accompagnement des personnes en situation de handicap.

Mais l'Unapei reste fidèle à 4 idées importantes :

- **le droit,**
- **la solidarité,**
- **le pouvoir d'agir,**
- **le prendre soin.**

Le droit c'est l'égalité des droits pour tous.

La solidarité c'est l'entraide entre les familles et c'est l'aide de l'État.

Le pouvoir d'agir c'est permettre à chaque personne de pouvoir :

- apprendre,
- choisir,
- décider seul.

Le prendre soin c'est assurer le bien-être pour :

- les personnes en situation de handicap,
- les proches des personnes en situation en handicap,
- les professionnels.

L'Unapei a réfléchi à de nouvelles décisions.

Ces décisions s'appellent « Les orientations stratégiques 2030 ».

L'Unapei va se renforcer grâce :

- à ses associations,
- à ses partenaires,
- à de nouvelles solutions pour l'accompagnement des personnes en situation de handicap.

Cela fait 60 ans que l'Unapei défend les droits des personnes en situation de handicap.

L'Unapei continue à agir pour :

- que chaque personne ait une solution adaptée à ses besoins,
- que chaque famille ne soit plus seule face au handicap.

Nos associations ont des difficultés :

- financières (argent),
- de recrutement de professionnels.

Pourtant, l'Unapei et ses associations sont utiles pour l'accompagnement des personnes en situation de handicap dans notre société.

La loi du 7 août 2020 a permis la création de la 5^e branche de la Sécurité Sociale.

La 5^e branche concerne l'autonomie des personnes âgées et des personnes en situation de handicap.

L'argent de la 5^e branche va prendre en charge les aides pour les personnes qui ont perdu leur autonomie :

- à cause d'un handicap,
- à cause de la vieillesse.

La 5^e branche continue à s'organiser.

Chaque jour, l'Unapei défend ses associations.

Chaque jour, les professionnels et les bénévoles trouvent de nouvelles solutions pour accompagner les personnes.

Les associations doivent s'adapter aux nouvelles demandes des personnes en situation de handicap.

Les 2 idées importantes de l'Unapei sont :

- la place des personnes accompagnées dans les établissements,
- la reconnaissance des professionnels qui travaillent tous les jours.

Pour l'Unapei, un des grands projets pour la société est de reconnaître :

- que chaque personne peut donner son avis,
- qu'il faut respecter l'environnement,
- que les associations sont utiles pour accompagner les personnes dans la société.

L'Unapei vous invite à rejoindre le mouvement :

s'engager pour le vivre-ensemble !

Améliorer la qualité de vie pour tous, chaque jour

Notre but

L'Unapei aide toutes les personnes en situation de handicap :

- pour leur bien-être,
- pour dire leur choix de vie.

Les personnes accompagnées ont les mêmes droits que tout le monde.

L'Unapei et les associations doivent travailler ensemble pour accompagner les personnes en situation de handicap.

Nos idées

L'autodétermination

Chaque personne en situation de handicap doit prendre des décisions pour sa vie.

Mais, il faut connaître les capacités de compréhension des personnes.

Il est important que la personne comprenne ce qu'on lui demande.

La personne pourra prendre les bonnes décisions pour elle.

La triple expertise

Une expertise c'est être spécialiste de quelque chose.

La triple expertise concerne :

- la personne en situation de handicap,
- les proches de la personne en situation de handicap,
- les professionnels.

Cela permet de rassembler et de mieux connaître :

- les expériences de vie de la personne,
- les différentes propositions,
- les possibilités de la personne en situation de handicap.

La triple expertise permet d'améliorer la qualité de vie de la personne en situation de handicap.

L'innovation sociale

C'est proposer des nouveaux accompagnements adaptés aux personnes en situation de handicap.

Nos objectifs

Répondre aux besoins et aux envies de chaque personne.

Il est important de travailler avec la recherche.

Certaines personnes accompagnées ont besoin de matériel très adapté.

Il est important que les chercheurs connaissent les besoins des personnes.

Ils pourront créer des matériels adaptés aux différents handicaps.

Continuer les recherches sur les troubles du neurodéveloppement.

Les troubles du neurodéveloppement regroupent :

- le handicap intellectuel,
- l'autisme,
- les difficultés pour l'apprentissage...

Continuer les recherches sur le polyhandicap.

Le polyhandicap regroupe plusieurs handicaps :

- le handicap intellectuel,
- le handicap moteur,
- les troubles psychiques.

Les résultats de ces recherches seront utiles pour le travail des professionnels.

Développer l'accès à la communication pour tous.

La communication permet la participation des personnes accompagnées. Chaque personne peut dire ses besoins et ses envies.

Accompagner la triple expertise.

La triple expertise permet le « travailler ensemble » pour la personne accompagnée.

La pair-aidance c'est une entre-aide entre des personnes avec un même handicap ou une même maladie.

La pair-aidance existe aussi entre les familles.
L'Unapei encourage la pair-aidance.

Soutenir les proches aidants.

Il est important de proposer des services aux proches aidants :

- avoir des informations,
- connaître les droits des proches aidants,
- avoir droit au répit.

Le droit au répit existe depuis 2004.

Le droit au répit c'est un temps de repos pour les proches aidants.

Continuer à être un employeur responsable.

Les métiers de l'accompagnement et du soin doivent rester intéressants.

Il est important que les professionnels :

- travaillent dans de bonnes conditions,
- continuent à se former.

Mettre en place les conseils de la Haute Autorité de Santé.

Ces conseils expliquent comment les professionnels doivent travailler avec les personnes en situation de handicap.

Agir ensemble pour être plus forts

Notre but

Pour que la société soit plus solidaire et inclusive, nous devons être ensemble.
Ensemble, nous sommes plus forts.

L'Unapei est une association très importante en France.
L'Unapei rencontre les hommes et les femmes politiques pour parler du handicap.

Nous devons continuer :

- à nous organiser.
- à montrer les qualités de notre travail de tous les jours.

Nos idées

Tous les jours, nous travaillons ensemble pour améliorer :

- les accompagnements,
- la défense des droits des personnes en situation de handicap.

En France, l'Unapei est une association connue.

Nos objectifs

**Aller vers plus d'engagement.
Montrer et dire qui nous sommes**

L'Unapei fait partie de la société.

Et faire partie de l'Unapei, c'est défendre ses valeurs :

- de solidarité pour les personnes en situation de handicap,
- le bien-être des personnes en situation de handicap,
- du bien vivre ensemble...

Adapter nos associations.

Les associations doivent s'adapter aux changements de la société. Elles doivent écouter les besoins et les envies de chaque personne accompagnée.

Améliorer notre organisation.

Il est important d'organiser :

- la communication entre les associations,
- la façon de travailler ensemble.

Le partage entre les associations est important. Elles échangent leurs propositions pour l'accompagnement des personnes.

S'aider pour aller vers l'exemplarité.

Les associations de l'Unapei peuvent partager leurs expériences. Ces partages permettent de s'améliorer ensemble.

La qualité des accompagnements doit être la meilleure possible.

Augmenter les partenariats et accords.

Il est important de créer des liens avec des partenaires :

- de nos régions,
- d'autres pays.

Ensemble nous pouvons défendre :

- les droits des personnes en situation de handicap,
- des proches,
- des professionnels.

Aider la société à réussir la transition inclusive

La transition inclusive c'est permettre aux personnes en situation de handicap de vivre dans la société comme tout le monde.

Notre but

La transition inclusive doit permettre l'égalité de chaque personne pour :

- le respect des droits,
- la liberté des choix...

Nos associations et les services de l'État accompagnent le parcours des personnes en situation de handicap. Cela améliore l'inclusion des personnes en situation de handicap.

Nos idées

Nous accompagnons chaque personne dans son projet de vie.

Nous voulons que chaque personne participe à la vie dans la société. Chaque personne doit avoir la liberté de ses choix. Nous voulons créer des solutions adaptées à chaque personne.

Nos objectifs

Mettre en place la conception universelle.

Nous voulons permettre l'accessibilité par la conception universelle. La conception universelle c'est l'adaptation de tout pour tout le monde. La conception universelle permet l'accès à l'information. Elle permet l'autonomie des personnes dans la vie de tous les jours.

Soutenir l'auto-représentation.

Nous continuons à soutenir des associations d'auto-représentation. L'auto-représentation c'est prendre la parole pour dire ce qui est important pour nous.

L'association « Nous Aussi » est une association de personnes en situation de handicap.

« Nous Aussi » permet aux personnes en situation de handicap d'être des citoyens comme les autres.

Rassembler nos connaissances et nos compétences pour progresser.

Nos réussites peuvent aider à changer la société.

Construire avec les hommes, les femmes politiques et les entreprises.

C'est très important.

Nous devons sensibiliser tout le monde au handicap.

Tout le monde peut nous aider à changer la société sur le handicap.

Nous avons besoin d'obtenir de l'argent pour mettre en place nos idées. Pour cela, la solidarité du pays doit nous aider pour financer nos projets.

Agir pour respecter les Objectifs de Développement Durable.

Nous devons travailler dans le respect de l'environnement.

Nous économisons et agissons en consommant mieux.

Nous améliorons la transition écologique avec nos partenaires.

Participer au développement de nos régions.

**Union nationale des associations de parents,
de personnes handicapées mentales et de leurs amis**

15, rue Coysevox - 75876 Paris Cedex 18 - **Tél** : 01 44 85 50 50 - **Fax** : 01 44 85 50 60

Courriel : public@unapei.org - **Site internet** : www.unapei.org

Réseaux sociaux : facebook.com/pageUnapei - twitter.com/Unapei_infos
instagram.com/_unapei/ - linkedin.com/company/unapei/